

# せたかむい

発行・古平町史編纂委員会  
編集・古平町史編纂室  
第十九号（毎月一日発行）  
平成三年四月一日

## 明治初期の古平の農業

近 藤 廿方 一一

永住者の増加とともに、生活の安定のためにはどうしても農業が必要である。他との交流があまりなかつた時代であり、從つて農作物はどうしても自給しなければならない。古平の永住者はもともとニシン漁業を目的としたので、農業にはあまり関心がなかつたのではないかと考えられる。古平は農業の不適な自然条件である。

幕末の探險家、松浦武四郎は、「西蝦夷日誌」で、次のように記している。

『トマリアサム是より九折上（つづらおり）峠右つづき、左丸山岬、時しも新樹噴桜・桃・李いとおもしろく咲きたり。ま

たここに山しゃくやく多く生えたるよし。……下りてモヤサン（人家）に至る。此ところ小沢にして平地西南向、畑作せば頗る宜しかるべきと思ふ。』

旧古平高校前の一帯を指して

彼は、ビクニからヘロカルウ

＊＊＊＊＊

現在と比較しながら読むと、

大変興味ある記述をしている。

旧古平高校前の土地は未開のままであるが、當時も農地としては開墾されていなかつたようである。ただ、干場として利用されていた程度である。

——つづく——

『川幅一二、三間、是則フルビラ川也。両岸平地、土地肥沃にして畑地によろし』と、古平が古平川にかかる。やがて彼は、古平運上家を過ぎ古平川にかかる。古平川にかかる。古平川にかかる。

古平町を初め西海岸一帯の繁栄は鰯を抜きにして語ることはできないが、ほかの漁業はどんな状態であつたのだろうか。

昭和になり、それまで主役で

## 大正時代までの鰯を除く各種漁業

——漁獲していた主な魚族と海藻——

古平町を初め西海岸一帯に登場してきた各種の漁業、また、脇役のまま消えてしまつたものなど、それ

①以前から漁獲していたもの  
サケ・マス・ブリ・サバ・マグロ・カレイ・タラ・ホッケ  
・イワシ・コナゴ・タナゴ・フグ・ハタハタ・タコ・アワビ・ウニ・ナマコ  
②漁獲が少なくなってきたもの  
カニ・ホタテ・ホツキ  
③明治以後漁獲しているもの  
タコ・サンマ・アユ  
④偶然に漁獲したもの  
コニシン・ボラ  
⑤以前から採取している海藻類  
コンブ・ワカメ・ノリ・フノリ

（次号・魚族の移り変わりと、その漁法について）

るがすような大きな影響があつたが、雑魚漁は、家族の労働力を主にし、雇人も少ない小規模のものであつたから、その影響も狭い生活の範囲でとどまつていた。大正の中ごろまで、古平を中心として漁獲されていた魚族、海藻類について資料からまとめてみたい。





# 映画のこと

本間銀湖

映画は、新地町の古盛座に巡回映画が来て、阪妻の『砂絵呪縛』や、阿部五郎の『月形半平太』、また、高木新平という俳優も出ていた。『神州天馬侠』は長編で、ちょうど面白くなつたところで次回上映となり、次の巡回日が楽しみであつた。

入場料は、小人十銭・大人二十銭で白黒映画であつた。テレビも無い時代であり満員であつた。ある時、映写幕の裏から見えたことがあつたが、左右が反対に見える。左で刀を持って切り合いをしているが我慢して見ていた。そのころは、映画といわずに活動写真といつていた。

働いて得る収入に、昆布巻き雲行きになつてきた。昭和十六年四月一日。軍国主義的な教育を強化するため『国民学校令』が出され、全国の小学校が国民目でやつと十銭。手は塩だらけ

でカサカサになり長時間やると飽きてくるが、それでも何とか巻いて終わる。昆布も今のもの

より長く幅も広く、漁獲量も多かつた。昆布巻きの仕事も何日かあり、大人にまじつて子どもたちも働いた。

ほかにイカ伸ばしがあつた。当時イカは大漁で、道路の両側はイカなやが続いていて、イカ襖（ふすま）といつてもいい程たくさん干してあつた。七分ぐ

らい乾燥したイカの耳を広げ、身は自分の足で押さえて、骨がツンと切れて音がするまで引き伸ばし、足も十本共伸ばし、二十枚を一束としてスルメイカとなる。工賃は昆布巻きより安かつたと思うが、あまり記憶にない。そのお金大事にしてとておき、映画を見たり、兵隊遊びの道具を買つたりした。

遊びの道具を買つたりした。随分と古い時代の話です。

——この稿終わり——

（本間さんには、六回にわたってどうもありがとうございました。）

## 【今 日 は こ ん な 日】

### すべては戦争に勝つために 小学校は国民学校と改称（昭和六年）

中国との戦争も四年になり、日米開戦がもはや避けられない雲行きになつてきた。昭和十六年四月一日。軍国主義的な教育を強化するため『国民学校令』が出され、全国の小学校が国民学校と名前を変えた。

- 教育内容  
『教育勅語』を中心として、修身科が重視された
- 校外の勤労奉仕  
体操（鍛錬科）では、柔・剣道、相撲等がとり入れられ、暑中・寒中稽古が行われた
- 校内の勤労奉仕  
イタドリの葉や赤クローバーの種子等の採取
- 築港荷揚場工事用の玉石採取
- 農家の堆肥作りに野草や海藻等の採取
- 暗渠排水用の柴の採取
- 栽培・飼育の実習
- 兵士やその遺家族慰問
- 学校で兎の飼育、畑での栽培等の採取
- 兵士やその遺家族慰問文を郷土出身の兵隊さんに送つた
- 慰問袋の切手代として一人一銭を集めめた
- 遺家族の慰安学芸会
- 出征兵士の見送り等  
(古平国民学校の昭和十六年・十八年『学校日誌』より)
- すべては、戦争に明け暮れた始まるとき、学校での教育活動も時代を象徴していたのが国民学校であつた。当時を思い出される方もまだ多いことでしょう。